

# La Base Aérea de Torrejón:

## Cronología de una relación de "Amistad, cooperación y defensa"

**Siempre provocó sentimientos contradictorios entre los vecinos del municipio. Para unos, su instalación reportó beneficios; para otros, sólo contribuyó a generar problemas a la ciudadanía. Pero en lo que todos están de acuerdo es que durante muchos años influyó en la personalidad de nuestro pueblo.**

**Hablamos de la Base Aérea de Torrejón, la base americana, que es como siempre la denominaron los que más cerca la tuvieron... y la vivieron.**

### Pero, ¿cómo y cuándo surgió?

Al acabar la Segunda Guerra Mundial, y por razones políticas, a España no se le permite "disfrutar" con plenitud de la ayuda económica que prestó el Plan Marshall a los países devastados por la guerra. Por otra parte, en los primeros años de la década de los 50, y en pleno auge de la guerra fría, los Estados Unidos saben de la importancia estratégica de España para la defensa occidental en una hipotética nueva guerra mundial. Desde nuestro país se podían controlar los accesos al Mediterráneo y ayudar a la defensa de la OTAN.

En abril de 1952 se iniciaron negociaciones entre los Gobiernos de Estados Unidos y España (Eisenhower y Franco) que culminaron el día 26 de septiembre de 1953, fecha en la que ambos países firman tres convenios de ayuda para la mutua defensa y que vendrían a reforzar la preparación de occidente en el mantenimiento de la paz y la seguridad internacional.

España recibiría ayuda económica (226 millones de dólares el primer año), técnica y militar y los Estados Unidos podrían construir y utilizar de manera conjunta aeródromos y bases navales en España: Rota, Morón, Zaragoza y Torrejón acogieron la presencia militar norteamericana.

El 11 de septiembre de 1954 los EE.UU y la empresa española Fomento de Obras y Construcciones firman el contrato para la construcción de la Base Aérea de Torrejón, que entró en servicio oficialmente en junio de 1957. Se proyectó en una superficie de 1.320 hectáreas y con un coste inicial de 4.300 millones de pesetas. Más de 4.500 militares y 600 civiles atendieron las unidades de mantenimiento, el control del aeródromo, el cuartel general, las comunicaciones y el Ala Táctica 401, diseñada para mantener la seguridad de toda la Alianza Atlántica. El Ala Táctica estaba compuesta por 72 cazabombarderos F-16, que aterrizaran y despegaban en una pista de 4,2 km., la más larga de Europa.

Restaurantes, hoteles, cines, boleras, campos de golf, colegios...y hasta una emisora de radio. La base se convirtió, ¡qué paradoja!, en una pequeña-gran ciudad repleta de servicios dentro de un pueblo con carencias. A finales de 1957 se proyectó la construcción de viviendas en el Saucar, el barrio de los americanos; desde allí nos deleitaron con sus tejanos Levi's Strauss, las camisetas de baseball, las mullidas moquetas, la calefacción, los frigoríficos y esos coches tan grandes.

La imagen de Torrejón dio un cambio espectacular y su nombre traspasó fronteras.

### Pero continuemos con los acontecimientos históricos.

Siempre como prolongación de esos primeros acuerdos suscritos en 1953, durante años se fueron firmando convenios de "Amistad y Cooperación", así se les llamó, entre ambos países, con sus protocolos, prórrogas, etc.

En marzo de 1986 se celebró el Referéndum sobre la permanencia o no de España en la OTAN, de la que era miembro desde el 30 de mayo de 1982. Pues bien, uno de los puntos recogidos en la consulta tenía que ver con la reducción gradual de la presencia militar de los Estados Unidos en España. Y aquí vuelve a ser protagonista nuestro municipio, Torrejón, que se convierte en tema de conversación en los lugares más influyentes de la tierra.

En las negociaciones para la renovación del convenio bilateral la gran divergencia estribaba en la negativa norteamericana a retirar de la base de Torrejón los 72 F-16, "fundamentales en la defensa occidental de la OTAN", dijo el Vicepresidente de los EE.UU, George Bush. Sin embargo, el 15 de enero de 1988 se produjo el compromiso de dismantelar la Base de Torrejón: Estados Unidos tendría que buscar nueva ubicación para sus F-16.

El 4 de mayo de 1992, la 401 Ala de Caza Táctica de la fuerza aérea estadounidense se retiró formalmente de nuestra base, permaneciendo en Torrejón, durante un tiempo, un reducido número de militares de la USAF.

Culminó así una etapa importante en la vida de nuestro pueblo, una relación que duró casi cuarenta años. Y un día, no tan lejano, se fueron aquellos.

*"Americanos, / vienen a España / gordos y sanos, / viva el tronío / de ese gran pueblo con poderío / os recibimos / americanos con alegría, / olé mi madre, / olé mi suegra y olé mi tía". (De la película "Bienvenido, Mister Marshall", de Luis García Berlanga).*

Valentina Berrocal Margallo  
Octubre 2009



Valentina Berrocal Margallo (Archivera Municipal) vberrocalm@ayto-torrejón.es